

Institut Européen des Jardins & Paysages

*Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie*

**Province de Brabant wallon**

Parc du Nouveau Château de Laurensart

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Nom du jardin	Parc du Nouveau Château de Laurensart
Date de création	fin du XIX <sup>e</sup> siècle ; XX <sup>e</sup> siècle
Province	Brabant wallon
Arrondissement	Nivelles
Commune	Grez-Doiceau
Auteur/ Créateur	Louis Van der Swaelmen, paysagiste et urbaniste à Bruxelles
Coordonnées	rue Laurensart, 4 ; 1390, Gastuche ;
Localisation	Latitude : 50.7413225 Longitude : 4.643352400000026

## Historique

Le domaine de Laurensart est constitué de plusieurs bâtiments: la demeure néo-Louis XV, le château médiéval, la ferme et la maison du garde-chasse. Le nouveau château construit en 1907 par l'architecte Flanneau, en brique et pierre blanche, disposé selon un plan en U et sous une toiture mansardée en ardoise, domine l'ensemble du parc. L'âge des arbres les plus anciens atteste d'un aménagement paysager de la seconde moitié du XIX<sup>e</sup> siècle. Les abords, contemporains au château actuel, sont vraisemblablement l'oeuvre de Louis Van der Swaelmen. Depuis l'entrée est de la propriété, des perspectives variées participent à la découverte d'un ensemble paysager ponctué d'arbres isolés. La partie basse du parc est délimitée par une couronne végétale ondoyante dans laquelle apparaît l'ancien château-fort bâti sur une île arborée toujours accessible par un pont en pierre. Les abords immédiats du château, placé en position dominante, sont traités en quatre terrasses successives plantées de parterres de rosiers. L'arrière des bâtiments s'organise autour d'une cour en graviers bordée de massifs de rhododendrons et d'un parterre de gazon central.

## Description

**Éléments architecturaux :** Dans l'axe de la façade principale du château, escalier en moellons de grès. De part et d'autre de la cour arrière, écuries et remises à voitures. Maison du garde-chasse au nord-est de la propriété.

**Éléments mobiliers :** Grille en fonte avec jardinières soulignant le premier des quatre paliers successifs au sud-ouest, ponctuée de douze piliers pyriformes en pierre blanche, coiffés d'une corbeille végétale ou d'un ange pour les deux balustres centraux. Statues en plâtre représentant un putto assis sur un félin androgyne de part et d'autre de l'escalier. A l'arrière du château, statues contemporaines placées dans des niches végétales. A l'avant-plan d'un massif de rhododendron, putto sur socle. Plusieurs vasques sur socle dispersées dans le parc. A proximité de l'escalier, ancien puits décoratif.

**Éléments végétaux :** Quelques arbres remarquables se dégagent de la ceinture arborée du domaine : au nord-est du château, cinq thuyas (*Thuja pliccata*). A l'arrière du château, au nord-ouest, imposant massif de rhododendron (*Rhododendron ponticum* sp.) et haies d'if (*Taxus baccata*). Un arbre aux quarante écus (*Ginkgo biloba*) le long du chemin d'accès et de nombreux hêtres pourpres (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'). A l'entrée du domaine, allée de platane (*Platanus orientalis*).

**L'eau** : La partie basse de la propriété est traversée par la Dyle. Le château médiéval est entouré de douves alimentées par le Thy, affluent de la Dyle.

**État de conservation** : La carte militaire levée en 1865 atteste la présence, près de l'ancien château, d'un potager régulier dont les traces au sol sont encore nettement perceptibles aujourd'hui. Si certaines circulations ont disparu, la plupart d'elles demeurent inchangées. Le nouveau château a subi quelques dégâts lors de la Seconde Guerre mondiale. Les deux tilleuls qui encadraient sa façade sud-ouest ont dû être récemment abattus. Certains chemins au nord profitent de nouvelles plantations. Au sud-ouest, une large bande de peupliers divise la propriété en deux parties.

**Maintenance** : Les propriétaires s'attachent en particulier à l'entretien de toutes les clôtures en fonte délimitant les prairies et des grilles du jardin en terrasses. Les escaliers en rocaille nécessitent une restauration. L'ensemble des zones enherbées fait place à de vastes pâtures.

## Cartographie

**Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777)** : 95/2

**Carte topographique 1.20.000<sup>e</sup> (Dépôt de la Guerre)** : 32/5 (Duysbourg) Impr. coul. 1895

**Carte topographique 1.10.000<sup>e</sup> (Institut Géographique National)** : 32/5

**Orthophotoplan 1.10.000<sup>e</sup> (Service Public de Wallonie)** : 32/5/4

**Autre(s) source(s) cartographique(s)** :

Aéro Atlas, pl. 89.

## Iconographie

**Autre(s) source(s) iconographique(s)** :

Gravure par Harrewijn In : LE ROY Jacques, *Topographia historica Gallo-Brabantiae [...]*, Amsterdam, 1692.

## Bibliographie

BAUDOUIN Jean-Claude et de SPOELBERCH Philippe, *Arbres de Belgique. Inventaire dendrologique 1987-1992*, s.l., 1992, p. 421.

*Le patrimoine monumental de la Belgique Wallonie*, Liège, P. MARDAGA, 1972 à 1997, vol. 2, p. 174-175.

TARLIER Joseph et WAUTERS Alphonse, *La Belgique ancienne et moderne. Géographie et histoire des communes belges. Province de Brabant. Arrondissement de Nivelles*, Bruxelles, 1873, 2 vol., Canton de Wavre, p. 258.

## Informations administratives

**Publié** : oui

**Superficie** : 200 hectares

## Informations complémentaires

**Auteur du formulaire** : Katrien Depicker / Didier Hoyos

**Date de création de la notice** : 1998-07-18

## Index

**Statut :** privé

**Ouverture :** fermé au public

**Type :** Plan libre